



ABUELAS

DE PLAZA DE MAYO

PUBLICACIÓN
DE LAS **ABUELAS**
DE PLAZA DE MAYO
POR LA IDENTIDAD,
LA MEMORIA Y LA
JUSTICIA

AÑO XXIV • Nº 243
JUNIO 2025

EDITORIAL

El Gobierno nacional profundiza su ataque a la memoria y a la identidad: hay que frenar la destrucción

Pág. 2

EUROPA

La nieta Claudia Poblete realizó un viaje para buscar apoyos y denunciar retrocesos en DDHH

Pág. 5



FALLECIMIENTO

Despedimos a nuestra compañera Muñeca Opezzo, quien en 2004 tuvo la alegría de abrazar a su nieto

Pág. 3

Encuentro

“No nos van a hacer bajar los brazos”

Una vez más, la institución tuvo su reunión plenaria anual en la que se repasó el trabajo realizado por todos los equipos y se juntó fuerzas para seguir adelante con la lucha.



ABUELAS DIFUSIÓN

“No fue fácil, quedamos poquitas, tres Abuelas nada más, pero felizmente quedan los nietos y nietas”
(Estela)

Como todos los años, la gran familia de Abuelas tuvo su encuentro anual en la sede central de la Asociación, en el barrio porteño de Montserrat, con la presencia de todas las áreas y filiales de la institución, así como de numerosos familiares que la integran.

En medio de abrazos y reencuentros, la presidenta de Abuelas, Estela de Carlotto, dio la bienvenida a todos y reflexionó en voz alta: “La resistencia de esta institución es notable. No nos van a hacer bajar los brazos ni el mérito al trabajo que tenemos ni, por supuesto, el cariño por los que faltan”.

Tras la puesta al día del trabajo realizado en 2024, un año lleno de dificultades, con un Gobierno nacional que desfinanció las políticas de memoria y de búsqueda, además de hostigar a los organismos

La foto final del encuentro.

de derechos humanos, todos coincidieron en reivindicar la labor colectiva.

Conformada la Comisión Directiva de la Asociación, Estela y Buscarita Roa, vicepresidenta de Abuelas, repartieron pañuelos para todos los integrantes de la institución, como gesto de agradecimiento al compromiso. Luego, una y otra recordaron los inicios de la lucha.

“Es una historia larguísima —expresó Estela—. Sin conocernos sentíamos una amistad total y profunda. Alguna comprometía su casa, para hacer las reuniones secretas, sabiendo que podían venir a secuestrarla. Recuerdo también las reuniones en la confitería Las Violetas, donde simulábamos que hacíamos un festejo y cuando se iba el mozo hablaba-

mos de lo que teníamos que hablar.

También recuerdo pararnos frente a las escuelas a ver las caritas de los chicos a ver si se parecían a los padres”.

“Y no quisimos que nuestros esposos vinieran —prosiguió—, porque ellos eran los ‘malos’, a nosotras, a las ‘locas’, déjenlas, ‘son locas’, así fue lo que dijeron, nos dejaron, y medio locas somos, pero de amor. No fue fácil, quedamos poquitas, tres Abuelas nada más, pero felizmente quedan los nietos y nietas, supimos y pudimos convencerlos para que ellos asuman la continuidad de la búsqueda de los que faltan”.

“Es mucho y sigue siendo mucho lo que hay que hacer. Por supuesto las que ya tenemos esta edad estamos mirando

más el cielo que la tierra, pero yo espero que llueva siempre, así no veo el cielo, para quedarme en la tierra, qué piola ¿no? —bromeó y concluyó—: Sigán viniendo todas las veces que quieran, esta es la casa de ustedes, y si los llamamos también vengan, porque los necesitamos”.

Tras los aplausos, fue el turno de Buscarita, quien evocó su llegada a la institución. “Cuando recién entré a Abuelas venía muy triste, había perdido a mi hijo, había perdido a mi nuera, había perdido a mi nieta... Llegué a Abuelas y me hice muy amiga de la Abuela Argentina (Rojo

de Pérez), y entonces empezamos a charlar y ella me decía ‘quedate, vení todos los días, vení los días que puedas, acá vas a encontrar compañía’”.

“Hubiera sido muy difícil quedarme en mi casa llorando mi desgracia, porque perder a mi hijo, a mi nuera y a mi nieta, a los tres al mismo tiempo, para mí fue muy difícil. Y llegar a Abuelas fue para mí una contención, la verdad que fue eso, y también la esperanza, la esperanza de que algún día podía encontrar a mi nieta, y la encontré”. “¡Encontramos!”, añadió Estela.

“Para todas nosotras que perdimos a nuestros nietos, nuestros hijos —continuó Buscarita—, la vida no fue fácil, y estoy agradecida de la vida también, de haber encontrado a mi nieta, y que mi nieta haya salido tan comprensiva y tan buena persona, y tan colaboradora, porque realmente Claudia es increíble. Siempre charlamos, ella me pide que le cuente cómo eran sus padres, y la verdad mi hijo era un luchador de la vida, mi nuera también, y ella salió igual”.

Así, entre emociones, recuerdos y esperanzas de nuevos encuentros, juntamos fuerzas para continuar la búsqueda de las 300 personas desaparecidas por el terrorismo de Estado que aún no conocen su verdadera identidad. ■



ABUELAS
DE PLAZA DE MAYO

COMISIÓN DIRECTIVA

Presidenta

Estela Barnes de Carlotto

Vicepresidenta

Buscarita Imperi Roa

Secretario

Abel Pedro Madariaga

Prosecretario

Manuel Gonçalves Granada

Tesorero

Carlos Leonardo Fossati

Protesorero

Miguel Hernán Santucho

Vocales

1° Sonia Torres de Parodi

2° Carmen Ledda Barreiro

3° Delia Giovanola de Califano

4° Juan Pablo Moyano

5° María Belén Gentile

6° Claudia Victoria Poblete Hlaczik

7° Guillermo Martín Amarilla Molfino

8° Guillermo Pérez Roisinblit

Vocal suplente

Adriana Elisa Metz

Presidenta honoraria

Rosa Tarlovsky de Roisinblit

MENSUARIO

Año XXV, n° 243, en junio de 2025

Registro de Propiedad n° 342098

Directora

Estela Barnes de Carlotto

Jefa de redacción

Clarisa Veiga

Secretario de redacción

Guillermo Wulff

Redacción

Natalia Monterubbianesi

Colaboradores permanentes

Rep, Pablo Wybert, Gabriela Koolen,

Irene Strauss

Fotos

Fotos: Espacio ex Comisaría 5ta; Pamela

Duran/ANCCOM; AMFJN

Diseño

Raúl Belluccia, Diego Gorzalczy

Abuelas de Plaza de Mayo

Virrey Cevallos 592 PB 1 (CP 1097), CABA

Tel. (11) 4384-0983

abuelas@abuelas.org.ar

Filial Córdoba

Rivadavia 77 (CP 5000), Córdoba

Tel. (0351) 421-4408

cordoba@abuelas.org.ar

Filial La Plata

Diagonal 74 N° 2873, La Plata

Tel. (0221) 417-7496

WhatsApp: (221) 408-2131

laplata@abuelas.org.ar

Filial Mar del Plata

San Martín 2583, piso 13 (Edificio Anexo

Banco Provincia), Mar del Plata

Tel. (0223) 302 7057

Lunes a viernes, de 10 a 15 h

abuelmardel@abuelas.org.ar

Filial Rosario

Sarmiento 784, piso 5, Sede UNR,

Rosario

WhatsApp: 341-7478163 // 341-7462053

Lunes a viernes, de 10 a 17 h

rosario@abuelas.org.ar

Casa por la Identidad

Av. del Libertador 8151, CABA

Espacio Memoria y Derechos Humanos

casaporlaidentidad@abuelas.org.ar

Centro de Atención por el Derecho a la Identidad

Corrientes 3284 4to. piso Dto. H

Tel. (011) 4867-1212

identidadpsi@abuelas.org.ar

Editorial

Hay que frenar la destrucción

El Gobierno nacional profundiza su ataque a la memoria y al derecho a la identidad.

Organismos como el Banco Nacional de Datos Genéticos (BNDG), la Comisión Nacional por el Derecho a la Identidad (CONADI), el Archivo Nacional de la Memoria (ANM), y el Sitio para la Memoria ESMA son patrimonio de toda la sociedad y legado para futuras generaciones.

La degradación de la Secretaría de Derechos Humanos (SDH) a subsecretaría; el traspaso del ANM y el Sitio ESMA al Centro Internacional para la Promoción de los Derechos Humanos (CIPDH), y la pérdida de autarquía y autonomía del BNDG, vulneran el derecho a la verdad y el principio de no regresividad en materia de derechos humanos.

En todos los casos, los organismos verán reducida su planta de personal, generando la ralentización del trabajo, que se suma al desfinanciamiento de tareas centrales para la búsqueda de los nietos y nietas apropiados durante el terrorismo de Estado y

las investigaciones de los crímenes de lesa humanidad perpetrados en ese período.

Nos preocupa el destino del BNDG. ¿Quién y cómo administrará los recursos materiales y humanos? ¿Quiénes tomarán las decisiones? En lo que refiere a la SDH, ¿qué pasará con la CONADI, cuyo personal ya ha sido reducido al 67%? ¿Quién garantizará el derecho a la identidad con esta Comisión reducida a su mínima expresión? A propósito de la descentralización del ANM, ¿qué pasará con el acervo documental que incluye la CONADEP y las 6300 muestras de sangre recolectadas en el marco de la Iniciativa Latinoamericana para la Identificación de Personas Desaparecidas, que impulsó el Equipo Argentino de Antropología Forense?

El pase del Sitio ESMA al CIPDH y su pérdida de autarquía deja al museo sin directora, sin decisión ni autonomía sobre el presupuesto. El Sitio es Patrimonio Mundial de la Unesco, Monumento Histórico Nacional y Bien Cultural del Mercosur.

Desde Abuelas pedimos que la Unesco, el Mercosur y el propio Estado argentino se hagan eco de esta preocupación que hace peligrar un espacio que pertenece a toda la humanidad. Los sitios de Memoria son piezas fundamentales para la transmisión de la memoria y garantía de no repetición de los crímenes. Además, su preservación es fundamental como prueba judicial.

Todas estas medidas afectan la búsqueda de los nietos y el proceso de Memoria, Verdad y Justicia. También ponen en riesgo el cumplimiento de las obligaciones internacionales asumidas por el Estado argentino: el deber de investigación, juzgamiento, sanción y reparación adecuadas y adopción de políticas de no repetición. Estos retrocesos no constituyen meros actos de racionalización administrativa, sino que expresan una clara orientación ideológica tendiente a reducir las áreas garantes de todos los derechos de la ciudadanía. ■

RED POR EL DERECHO A LA IDENTIDAD

BUENOS AIRES

Bahía Blanca

Referente: Anabel Bustos

Tel: (0291) 15 574 0975

redxlaidentidadbblanca@gmail.com

Tres Arroyos

Jorge Pousa y Carlos Sánchez

Dirección: Bolívar 132

Tel: (02983) 15-501976

rxitresa@gmail.com;

jpousa@yahoo.com

Olavarría

Rosana Brenda Cassataro

Tel: (02284) 442237

robrenda@gmail.com

CATAMARCA

Catamarca

Noemí Azucena Toledo

Dirección: 9 de Julio 1276 "Casa de la

Memoria" / Tel: (0383) 154733321

cotty.noemitoleado@hotmail.com

CHACO

Resistencia

Fernanda Molfino

Dirección: Marcelo T. de Alvear 32

Tel: 0362-154-565640

redporlaidentidadchaco@gmail.com;

rxchaco@gmail.com

CHUBUT

Esquel

Graciela Rojana y Matilde Murúa /

Tel: (02945) 15-469020

rxiesquel@gmail.com; redporlaidentidadesquel@yahoo.com.ar;

matildemurua@gmail.com;

gracielarojana@gmail.com

Comarca Andina Paralelo 42

Nora Silva, Liliana Mihejel y Atilio

Arcidiácono

Tel: +54 9 294 611223 /

+54 9 294 454579938 /

+54 9 2804696464

redxielhoyocomarcaandina@gmail.com

Costa y Valle Chubut

Fernando Sandoval / Tel: 2804343085

redxlaidentidadpuertomadryn@gmail.com

CÓRDOBA

Villa María

Jesús Chirino - CISPREN

Dirección: Chile 164

Tel: (0353) 155698132

jesuschirino@yahoo.es

Río Cuarto

Martín Capa / Tel: (0358) 154329488

redporlaidentidadriocuarto@gmail.com;

martinca@gmail.com

Córdoba Capital

Paula De la Fuente - HIJOS Córdoba /

Dirección: Santa Fe 11 - Archivo

Provincial de la Memoria

Tel: (0351) 4256502 /

(0351) 15 3245099

cecicorrea@gmail.com

Punilla / Córdoba Norte

Matías Darroux Mijalchuk /

Elena Gallinari Abinet

Dirección: Los Quebrachos 533 -

B° Valenti - Capilla del Monte

Tel: 351-7664084

redxipunilla@gmail.com

CORRIENTES

Corrientes Capital

Lucía Artieda

Dirección: Belgrano 224

Tel: 3794005695 (Daniel) /

3794623665 (Lucía)

redidentidadcorrientes@gmail.com

ENTRE RÍOS

Paraná

Silvana Coronel, Sol Boeykens, Analía

Bressan, Registro Único de la Verdad

(Comisión Provincial de la Memoria)

Dirección: Andrés Pazos y San Juan,

planta alta / Tel: 0343-4234310

registrounicodelaverdad@yahoo.com.ar;

registrounicodelaverdad@entrieros.gov.ar

Gualeguaychú

Leticia Angerosa

Tel: (3446) 15616894

redxlaidentidad.gualeguaychu@gmail.com

FORMOSA

Formosa

Alejandra María Carrizo

Dirección: Belgrano 265

Tel: (0370) 4428543,

(0370) 4210084

apdhformosa@yahoo.com.ar

LA PAMPA

Santa Rosa

Marta Candia

Dirección: Pellegrini 217

Tel: (02954) 15-66-5445 / (02954)

15-55-6938 / (02302) 15 641668

aritapais@yahoo.com.ar;

marta.candia@hotmail.com

MENDOZA

Mendoza

MEDH - Regional Mendoza / Viviana

Demaría, Adela Fernández y Claudia

Dominguez Castro

Dirección: San Lorenzo 478

Tel: (0261) 4230037 /

(0261) 15 69440404

identidadmedhmsa@gmail.com

San Rafael

Sergio Villar - Educadores Populares

Aldabon

Dirección: El Zorral 1340 - San Rafael

Tel: (0260) 4421937 /

(0260) 4564620

aldabon7@yahoo.com.ar

Gral. Alvear

Javier Fagetti - HIJOS San Rafael y

General Alvear / Tel: (0262) 15 5465937

fagettij@hotmail.com

MISIONES

Posadas

Lucía Amarilla, Graciela Franzen

y Yolanda Urquiza

Dirección: Sargento Brites 8878

Tel: (03764)-336661 /

(03764)-657790 /

(03764)-688460/4435664

redxlaidentidadmisiones@gmail.com

NEUQUÉN

Neuquén

Cecilia Gianfrancisco Meichtry,

Mayra Peralta

Dirección: Talero 239

Tel: (0299) 15-613-0080

redxlaidentidadnqn@hotmail.com

San Martín de los Andes

Gabi Garibaldi

Dirección: Cnel. Díaz 474 (al fondo)

Tel: (0294) 4312753

redporlaidentidadsmandes@hotmail.com

RÍO NEGRO

San Carlos de Bariloche,

Villa La Angostura, El Bolsón

Mariana Bettanin

Tel: 294 452 3967 / 294 4524790 /

+54 9 294 4288090

rxiloslagos@gmail.com

General Roca

Rita Rodríguez / Paola Arias

Dirección: Patricio Dillon 2550

Tel: 298-4245102 / 298-4920570 /

298-4282814

Fallecimiento

Adiós a nuestra compañera Muñeca Opezzo

En 2004, tuvo la alegría de abrazar a su “nieto del corazón”, Juan Cabandié, a quien buscó incansablemente.



ARCHIVO ABUELAS

Con profundo dolor, despedimos a nuestra querida compañera “Muñeca”, Elena Yole Opezzo, quien falleció el pasado 27 de mayo a los 93 años.

26 de enero de 2004. Juan y Muñeca se abrazan por primera vez.

Segunda esposa de Wilfredo Cabandié, su hijastro Damián y la compañera embarazada, Alicia Alfonsín, Muñeca se

acercó a Abuelas de Plaza de Mayo e inició una búsqueda que duró 26 años.

“Me pasaba las semanas recorriendo la provincia de Buenos Aires en un Fiat 600, porque nuestra misión parecía casi imposible. Con una cámara en la mano, nos sentábamos con las chicas en la puerta de los colegios. A veces seguíamos durante días a un chico que por los rasgos podía ser nuestro nieto”, contaba sobre los primeros tiempos de esa búsqueda artesanal.

Siempre dispuesta y de buen humor, Muñeca junto a sus compañeras protagonizaron esas primeras investigaciones que de inmediato empezaron a dar frutos y confirmar el delito más atroz: la apropiación de niños nacidos en centros clandestinos de detención, luego del asesinato de sus madres.

“La alegría de tenerlo a Juan no se compara con nada. Soy muy feliz”, expresó Muñeca el día que conoció a su “nieto del corazón”, Juan Cabandié. Nunca más se separó de él, ni de las Abuelas. Muñeca participó de las asambleas y aniversarios, hasta que su salud se lo permitió. El año pasado, con esfuerzo, pero con la voluntad de ver a sus compañeras de lucha, celebró su cumpleaños en la sede de Virrey Cevallos, junto a su familia.

Abrazamos a Juan y a todos los familiares de Muñeca y sus seres queridos. Desde Abuelas la despedimos con la tristeza por su partida, pero con la convicción de que su impronta seguirá presente en la institución. ¡Hasta siempre, querida Muñeca! ■

Ciclo

La memoria a través del teatro

Estudiantes de la escuela N°13 de La Plata asistieron a la función de la obra “Celina y las cartas” en el marco del programa Teatro y Memoria que acompaña Provincia NET.

En el marco del programa “Teatro y Memoria”, el ciclo de funciones dedicadas a escuelas primarias y secundarias que tiene por objetivo trabajar el valor del derecho a la Identidad y la transmisión de la memoria, la Escuela N° 13 visitó el espacio para la Memoria ex Comisaría 5ta de La Plata, y participó de la puesta en escena de la obra “Celina y las cartas”. Los jóvenes se mostraron muy entusiasmados y conmovidos con la historia.

Finalizada la función, que cuenta con el apoyo de la Defensoría del Pueblo y Provincia NET, María Ales, docente del grupo, señaló: “La obra me parece espectacular, porque acerca a los adolescentes y niños a abordar el tema de la memoria, la verdad y la justicia. Esto hace que en el aula se genere una reflexión sobre estos



ESPACIO EX COMISARÍA 5ta

Las y los pibes que disfrutaron la obra.

temas. El 24 de marzo estuvimos leyendo cuentos sobre los desaparecidos, sobre la identidad y sobre la libertad, que hoy es una palabra bastardeada”.

La próxima función del programa está

“La obra acerca a los adolescentes y niños al tema de la memoria, la verdad y la justicia”

prevista para el 17 de junio, quienes quieran participar, deben llenar el formulario en este link: https://linktr.ee/espaciomemoria_ex5ta ■

Charla

Objetos y documentos que construyen historia

Junto al Museo del Banco Provincia realizamos una muestra para contar los inicios de nuestra búsqueda, que finalizó con una charla sobre el valor de los archivos y una visita guiada.

Como cierre de la muestra “La inventiva de Abuelas de Plaza de Mayo. Objetos y documentos que construyen su historia”, exhibida del 24 de marzo al 9 de mayo en el Museo del Banco Provincia, en la ciudad de Buenos Aires, se desarrolló allí mismo la charla titulada “El trabajo en el Archivo Institucional de Abuelas de Plaza de Mayo ‘Raquel Radío de Marizcurrena’”.

En la previa, el presidente del Banco Provincia, Juan Cuattromo, recorrió la muestra junto a miembros de la Comisión Directiva de Abuelas. “Agradezco al Banco Provincia por apoyarnos. Esta muestra tiene el objetivo de mostrar a las jóvenes generaciones lo importante que fue el trabajo de Abuelas durante todos estos años”, expresó el nieto Juan Pablo Moyano.

Por su parte, el nieto Manuel Gonçalves dio cuenta de la dimensión colectiva del archivo, “con información que se fue recopilando durante años, con el ingenio de las Abuelas para sostener esa búsqueda, aun cuando ya no estén”, destacó.

“Nos resulta muy significativo compartir estos documentos en estos momentos, no solo porque nos sirven como evidencia para refutar los discursos negacionistas de la actualidad, sino tam-



La nieta Cocó Lavalle Lemos fue la guía de la muestra.

bién porque nos recuerdan ese grupo de mujeres que pudieron unirse y trabajar colectivamente en torno a un propósito que parecía imposible”, expresó, a su turno, la coordinadora del Archivo de Abuelas, Daniela Drucaroff, acompañada por

Paula Erijman y Ana Sucari, integrantes del equipo, quienes repasaron —con fotos y filminas— la historia del archivo y su función actual.

“Desde su origen, en 1977, las Abuelas fueron produciendo documentación pa-

ra la búsqueda: hábeas corpus, carpetas, afiches, boletines —contó Sucari—. Y con el tiempo, cada área de la institución fue construyendo y generando su propia documentación”. “La cantidad de tipos documentales es enorme”, añadió Erijman.

Tras un repaso exhaustivo de la historia de Abuelas a través de su archivo, llegó el momento de la visita guiada al público general y al resto de las autoridades del Banco. La encargada del recorrido fue la nieta restituida María José “Cocó” Lavalle Lemos. “La idea era reconstruir có-

“Cada área de la institución fue construyendo y generando su propia documentación”
(Ana Sucari)

mo trabajaban las Abuelas en sus inicios, la oficina o la casa, porque era el lugar para juntarse, compartir, llorar, ver qué hacían”, explicó.

“El espacio físico es importante, es el lugar de encuentro, y por eso tratamos de recrear un poco esa época. La idea de incluir el mate, por ejemplo, para que se viera que Abuelas no era una oficina, sino una casa donde había muchas cuestiones de la vida cotidiana incorporadas y, entre medio, los debates de cómo hacer la búsqueda”.

¿Cómo hacer para continuar la búsqueda? Exactamente eso fue lo que se quedó pensando la gente, luego del emotivo recorrido por la historia de las Abuelas y su tarea, que todavía continúa. ■

Aniversario

El Museo ESMA cumplió 10 años

Abuelas estuvo presente en el acto de conmemoración de un espacio fundamental para la preservación de la memoria y la no repetición de crímenes de lesa humanidad.

El Museo Sitio de Memoria ESMA, que desde 2023 es Patrimonio Mundial de la Unesco, celebró su primera década de existencia. En el acto aniversario participaron exfuncionarios, embajadores, representantes de organismos de derechos humanos y trabajadores del predio, todos decididos a defender la memoria colectiva.

“Mi identidad recuperada demuestra que la memoria, asumida colectivamente, tiene un poder transformador”, expresó el nieto restituido Guillermo Pérez Roisinblit, nacido precisamente en la ESMA, durante el cautiverio de su mamá Patricia Julia Roisinblit, quien, al igual que su compañero, José Manuel Pérez Rojo, continúan desaparecidos.

Guillermo definió al museo como “un espacio donde cada pasillo y cada rincón confrontan el horror del pasado con el legado que decidimos presentar en este edificio” y calificó a sus visitantes como



Algunos de los objetos de la muestra.

“custodios de la democracia”. “Durante 23 años viví sin conocer mi historia —agregó—. La búsqueda incansable de mis abuelas y de las Abuelas de Plaza de Mayo fue clave para que en el año 2000 pudiera recuperar mi identidad. Ese proceso no fue solo una reparación personal, sino también una victoria colectiva. Y este Museo también nació de esa lucha”.

La ESMA, uno de los mayores centros clandestinos de detención del país, funcionó además como maternidad clandestina, donde nacieron muchos de los bebés que aún hoy estamos buscando y otros, como Guillermo, ya que encontramos. El acto de conmemoración se llevó a cabo un día colmado de preocupación por los anuncios de más ajuste y reducción en los organismos del Estado destinados a la protección de los derechos humanos y la promoción de la memoria, como el Museo Sitio ESMA. “La conquista de la verdad, la memoria y la justicia es un gran activo político-cultural de Argentina y un ejemplo para aquellos países que, por diferentes motivos, conviven con la impunidad”, remarcó la directora del Sitio, Mayki Gorosito. ■

Europa

Una gira para buscar apoyos

En un periplo que incluyó el Parlamento Europeo, encuentros con referentes políticos, sindicales, universidades, ONG y militantes de derechos humanos, la nieta Claudia Poblete llevó el mensaje de Abuelas al viejo continente.

taje concedido a Canal Red, en diálogo con la reconocida periodista Laura Arroyo, manifestó: “Si no hubiera sido por la lucha de las Abuelas, y por las herramientas que ellas crearon durante todo este tiempo, no hubiera podido recuperar mi identidad. Estas herramientas son las que hoy están siendo amenaza-



ABUELAS DIFUSIÓN

Claudia con la diputada española Ione Belarra.



ABUELAS DIFUSIÓN

En la sede central de la CGIL en Roma.



ABUELAS DIFUSIÓN

En Bruselas, en el Parlamento Europeo.



ABUELAS DIFUSIÓN

Con un referente de la ONG Nexus, en Bologna.

La nieta restituida Claudia Poblete, integrante de la Comisión Directiva de Abuelas, realizó una gira por Bélgica, Italia y España para concientizar sobre cómo afectan las políticas contra la memoria del Gobierno argentino, y en particular el riesgo que corre la búsqueda de los 300 nietos que todavía buscamos.

El viaje institucional comenzó en Bruselas, Bélgica, en la sede del Parlamento Europeo, donde Claudia reseñó algunos de los retrocesos en materia de Memoria, Verdad y Justicia desde la asunción de Milei: el cierre de la unidad especial de investigación de la Comisión Nacional por el Derecho a la Identidad; el desfinanciamiento del Banco Nacional de Datos Genéticos; la disolución del equipo de investigación y análisis de los archivos de las Fuerzas Armadas; la restricción del acceso a la documentación oficial en los Ministerios de Defensa y Seguridad. Durante la presentación en Bruselas estuvieron presentes los eurodiputados Nicola Zingaretti y Marco Tarquinio, ambos del PD italiano, y Leire Pajín, del PSOE. Claudia fue acompañada por la nieta restituida Marcela Solsona, el refe-

rente de HIJOS Barcelona Martín Moze, el nieto y ex secretario de Derechos Humanos de la Nación Horacio Pietragalla, el referente de la Red por la Identidad de Italia Jorge Ithurburu, y el colaborador de Abuelas Matteo Maoirana.

Según denunció Claudia, los recortes presupuestarios y de personas “afectan a la manera en que el Estado lleva a cabo esas políticas públicas de memoria que habían sido parte de nuestro consenso democrático durante los últimos 41 años”.

La delegación argentina mantuvo otra reunión de trabajo en Bruselas con el grupo La Izquierda en el Parlamento Europeo, impulsada por la diputada Irene Montero, y otra en la sede de la Federación General del Trabajo de Bélgica ante miembros de sindicatos y ONG de toda Europa.

“La memoria es fundamental para sostener nuestras democracias. Somos lo que somos porque fueron, y por eso es imprescindible sostener todos los procesos de memoria —afirmaron desde Podemos—. Milei quiere que Argentina olvide las atrocidades de la dictadura para poder reescribir la historia. Por eso es

tan importante el trabajo de Abuelas e HIJOS Barcelona, por mantener viva la memoria de las madres y restituir la identidad de los niños y niñas que fueron robados durante la dictadura de Videla. Gracias por vuestro trabajo”.

La siguiente escala de la gira fue Madrid, donde Claudia tuvo un encuentro en el Congreso español con la diputada y secretaria general de la agrupación, Ione Belarra, quien manifestó todo su apoyo a Abuelas, “referencia mundial en la recuperación de la memoria democrática y la restitución de los bebés robados por la dictadura argentina”.

Allí mismo, en la capital española, la delegación fue recibida en un acto público por directivos de la Confederación Sindical de Comisiones Obreras (CCOO), la principal central de trabajadores de la península ibérica. “Su búsqueda es un símbolo de amor, valentía y derechos humanos. Su lucha es nuestra lucha”, destacaron en sus redes sociales.

Durante la gira, Claudia fue entrevistada por diversos medios: Radio France Internacional, Agencia EFE, el periódico *The Guardian*, entre otros. En un repor-

das por el embate a las políticas públicas de Memoria, Verdad y Justicia”.

El último destino programado fue Italia. En Roma, invitada a la sede de la Confederación General Italiana del Trabajo (CGIL), ante representantes sindicales, se refirió al preocupante panorama de los derechos humanos y de la búsqueda de Abuelas en la Argentina. En la misma jornada, participó de una charla organizada por el Departamento de Ciencia Política de la Universidad Roma Tre.

Al otro día, Claudia se dirigió a Bologna, 400 kilómetros al norte de la capital, y en esa ciudad mantuvo una reunión con el rectorado de la prestigiosa Universidad de Bologna, otra en la Cámara del Trabajo con representantes de Nexus, el instituto de cooperación al desarrollo respaldado por la CGIL de la región de Emilia-Romagna, de la propia CGIL, de los estudiantes de la universidad y del Sindicato de Pensionados Italianos (SPI). Al cierre de este mensuario, previo a su retorno a Buenos Aires, Claudia participaba del Encuentro Post Memoria Desaparecida, en Florencia. ■

Cine

El río como metáfora de la identidad

A cien años del nacimiento del escritor Haroldo Conti, quien continúa desaparecido, proyectamos “Sudeste”, de Sergio Bellotti,



PAMELA DURAN / ANCCOM

Ernesto Conti y Luis Ziembrowski.

“Que importante que renazca Sudeste en este espacio, en esta nave insignia de las Abuelas, rescatando la memoria”, expresó el actor Luis Ziembrowski, protagonista de Sudeste, tras la proyección de la película de Sergio Bellotti, basada en la novela homónima de Haroldo Conti, a cien años del nacimiento del escritor desaparecido. Fue en el marco de la segunda función del ciclo “Cine por la Identidad”, precisamente en la Casa por la Identidad de Abuelas en la exESMA.

Además de Ziembrowski, participó del debate posterior a la proyección Ernesto Conti, hijo del escritor, ambos moderados por el periodista Manuel Barrientos, quien afirmó que en el film “el protagonista es el río”, y así dio inicio al diálogo la película y sobre la primera novela de Conti, a quien quisimos homenajear con esta función especial.

En *Sudeste*, “el Boga” (Javier Locatelli), un adolescente nacido en una isla del Delta, es testigo de la muerte presentida y asumida de su padre, “el Viejo”. El fallecimiento desencadena una serie de acontecimientos que marcan su camino hacia la búsqueda de su propia identidad y conexión con el mundo natural.

Ziembrowski señaló también la dificultad de conseguir una buena copia del film, lo que le dio a la proyección una atmósfera especial, como la que se vivió durante su grabación. “Muchas personas se movilizaron para conseguirla. Se produce un fenómeno colectivo que es la maravilla que tiene cualquier proyecto”,

“El 20 de diciembre de 2001 terminamos la película, volví a mi casa y de ahí a Plaza de Mayo”
(Ziembrowski)

resaltó. El actor contó detalles sobre las “largas semanas” de grabación y se refirió a la mística alrededor del film, estrenado en 2002. Bellotti falleció diez años después.

“El protagonista es isleño, alguien que había venido solo dos veces a Capital. Sergio (Bellotti) quería que fuera un hombre de la isla. Él trabajaba cortando pasto, sabía nadar con y sin ropa, manejar la lancha. Era parte de su naturaleza, la naturaleza que se impone con el ritmo de la novela. Y Bellotti sabía cómo capturar ese devenir del río”, afirmó Ziembrowski. Barrientos añadió que “los propios isleños cuentan que sentían que estaban haciendo la novela de Haroldo. Había actores profesionales y no profesionales, pero era algo colectivo. *Sudeste* es la gran novela del Delta”, y destacó la relación del escritor con el río: “Conti ganó grandes premios, pero su gran carta de presentación era haber sido náufrago”.

A la charla se sumó Federico Mayol, director de arte, quien relató las dificultades técnicas y logísticas de filmar en ese contexto: “La casa donde empieza la película está en el arroyo Anguilas, que es donde arranca la novela. Estaba destruida y éramos ocho personas, pero había que hacerla ahí. Todo eso que no se ve está en el espíritu de la película”.

“Hay un mito que dice que Bellotti le tiró el guión al río antes de filmarla”, reveló Barrientos. “Sé lo mismo que vos —retrucó Ziembrowski—. No lo vi rescatándolo. El rescate fue la obra. Es el encuentro que él tiene con la naturaleza y con la naturaleza humana con la que se fue encontrando para generar un mundo ficcional con la mayor honestidad y con raptos de una locura artística muy personal que todos extrañamos”.

Entre el público del auditorio se mezclaban la mujer y el hijo de Bellotti; nietos de Conti; una de las actrices, embarazada en el film, junto a esa hija que parió poco después; gente del mundo audiovisual con entusiasmo por volver a ver esta joya perdida o hacerlo por primera vez.

La película se rodó en el Delta del Tigre en 2001, en plena crisis social y política. “El 19 de diciembre veíamos las imágenes en un pequeño televisor. Y creímos que eran imágenes del 89, hasta que finalmente nos dimos cuenta —recordó Ziembrowski—. El 20 de diciembre terminamos la película, yo volví con la lancha

al puerto del Tigre, llegué a mi casa, me bañé y de ahí a Plaza de Mayo. Era todo muy trascendente, también haber abrazado la primera novela de Haroldo Conti”.

Durante el debate, Ziembrowski habló de “los objetos y el mundo Conti”: “Me parecen atemporales. El Tigre tiene algo así, sobre todo el Tigre pobre. Pensaba que la novela es de los años 60 y no salta nada con relación al tiempo. Hay que rescatar el tiempo. Bancársela. El espacio, la espera. La acción viene después. Hay una quietud muy inquietante”, reflexionó el actor.

Ernesto Conti, hijo menor del escritor desaparecido, coincidió en que la película “rescata sentidamente la naturaleza del río”. “Para nosotros como familia esta es una doble reivindicación —manifestó—. Pone en valor la obra de mi viejo. Es la

“Esto pone en valor la obra de mi viejo y es la manera de mantenerlo vivo”

(Ernesto Conti)

manera de mantenerlo vivo, reconstruirlo, en este caso a través de la película”.

En el diálogo apareció la situación de desmantelamiento del Centro Cultural Haroldo Conti, ubicado justo frente a la Casa por la Identidad. Ernesto Conti y Ziembrowski se solidarizaron con los trabajadores y trabajadoras, con los artistas. Por su parte, Barrientos destacó el triple homenaje de la actividad: a Conti; al Centro Cultural de la Memoria Haroldo Conti “que este Gobierno mantiene en un limbo”; y a Bellotti. “No es casual que el año que se cumplen cien años del nacimiento del escritor el Centro Cultural para la Memoria se encuentre cerrado”, dijo. El ciclo “Cine por la Identidad”, acompañado por el Banco Provincia, continuará durante un jueves por mes, como acto de resistencia y memoria. ■

ABRAZO A LA MEMORIA

Bajo la consigna “Los derechos humanos no se degradan por decreto”, militantes y trabajadores del Espacio para la Memoria que funciona en la exESMA realizaron una caminata por el predio en repudio a las últimas medidas oficiales (ver editorial pág. 2).

“La manera de pensar de este gobierno no es negacionista sino reivindicatoria: recortan las políticas de Estado tendientes a garantizar la memoria, la verdad y la justicia; desconocen las medidas internacionales, pero premian a los genocidas que estaba detenidos en Ezeiza, los asesinos más feroces que tiene la historia más reciente de nuestro país, trasladándolos a Campo de Mayo”, afirmó el nieto restituido Guillermo Pérez Roisinblit, en la previa a la recorrida.

Universidad

Promotores de identidad

Estudiantes del programa de extensión “Sociales en Comunidad” recorrieron el barrio de Chacarita, dialogaron con vecinos y difundieron la búsqueda de Abuelas.



Abuelas de Plaza de Mayo participa del programa Sociales en Comunidad, de la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA, a través del proyecto de extensión “Memoria y Derecho a la identidad”, que busca formar promotores para hacer

Estudiantes durante la jornada.

accesible este derecho en los barrios y difundir la búsqueda de alrededor de 300 hombre y mujeres apropiados durante la última dictadura, que viven con

su identidad falseada.

En el marco del operativo UBA en Acción, estudiantes del programa recorrieron el barrio porteño de Chacarita y con-

versaron con vecinos y vecinas que esperaban a ser atendidos por otras facultades con turnos odontológicos, de laboratorios o para vacunar a su mascota. Los y las estudiantes repartieron mensuarios de Abuelas y distribuyeron un volante confeccionado para la ocasión: “¿Cuál es mi historia? ¿Conozco mi origen? ¿Conozco a alguien que tiene dudas sobre su identidad? ¿Sé que la identidad es un derecho? ¿Quién soy?”.

Los estudiantes repartieron mensuarios de Abuelas y volantes confeccionados para la ocasión

Entre los destinatarios de la movida también estuvieron los trabajadores y trabajadoras de las facultades, que son quienes en sus vidas profesionales también se podrán encontrar con personas con su identidad vulnerada. La sala de espera de un turno médico suele ser un lugar para repasar nuestra genealogía, así que allí seguiremos trabajando. ¡Gracias a Sociales en Comunidad y a los y las estudiantes! Hasta el próximo operativo barrial. ■

Justicia

El secuestro de una abuela

En el debate oral y público por los crímenes perpetrados en la Subzona 15, que incluía partidos como General Pueyrredón, entre otros, declaró el hijo de Angélica Chimeno de Bauer.

En el juicio por los delitos de lesa humanidad conocido como “Subzona 15 III”, en el que se investigan secuestros, asesinatos y torturas cometidos en el ámbito de esa jurisdicción militar, cometidos por miembros del Ejército, la Fuerza Aérea, la Armada y la Prefectura, declaró Hugo Bauer, hijo de una histórica Abuela de Plaza de Mayo, Angélica Chimeno de Bauer.

En su testimonio ante el Tribunal Oral Federal de Mar del Plata, vía teleconferencia, Hugo Bauer relató la detención ilegal de su madre en octubre de 1976, mientras su hermano Rubén Bauer, quien continúa desaparecido, estaba en la clandestinidad escapando de la dictadura. Angélica fue secuestrada en su casa de Ayacucho y conducida hasta Mar del Plata donde permaneció al menos un día en cautiverio, donde la humillaron e interrogaron por su hijo y sus compañeros de militancia.

El episodio comenzó en la mañana del



Angélica en su casa de Ayacucho.

22 de octubre de 1976, cuando un grupo armado irrumpió en la casa de la familia Bauer, en la calle Brown al 500 de Ayacucho. Hugo tenía 12 años y estaba en la escuela en el momento en que ocurrió el

operativo. Los vecinos, sorprendidos, llamaron a la policía, que envió un móvil al lugar, pero que poco después, tras dialogar con los represores —que dijeron pertenecer a la Marina— se retiraron.

La patota pasó toda la mañana en la casa. Hugo volvió de la escuela y junto a su papá fue retenido en la cocina por un guardia que les apuntaba con un FAL, mientras escuchaba los gritos de su mamá. Pasados unos minutos, Angélica fue hasta la cocina y les anunció a Hugo y a su marido que se la llevarían detenida. La hicieron salir esposada y con una capucha en la cabeza y la subieron a un Falcon.

Angélica fue llevada hasta un centro clandestino de detención de Mar del Plata que pudo describir por estar muy cerca del mar a partir de los sonidos escuchados. Según contó Hugo, a su madre la hicieron desnudarse y le tiraban agua con una manguera para que dijera dónde estaba su hijo Rubén. También la golpearon. Angélica fue liberada al otro día y la hicieron tomarse un colectivo para volver a Ayacucho.

Rubén sobrevivió hasta el año siguiente, cuando finalmente lo secuestraron junto a su nueva pareja, Susana Beatriz Pegoraro, embarazada de cinco meses, por lo que Angélica pronto se sumaría a las Abuelas de Plaza de Mayo. Casi 30 años más tarde, la hija de ambos, la nieta de Angélica, recuperó su identidad. “La Abuela de Ayacucho”, como la conocían todos, falleció en 2014. Sus hijos mantienen viva su memoria y esperan justicia. ■

Panel

La tecnología al servicio de la búsqueda

La Asociación de Magistrados realizó un encuentro para reflexionar sobre los desafíos que implica el uso de herramientas de IA en el esclarecimiento de delitos de lesa humanidad.

El nieto Manuel Gonçalves Granada, secretario de Abuelas, y Carolina Villella, coordinadora del equipo jurídico de la Asociación, participaron en el panel “La tecnología al servicio de la Justicia. Búsqueda de nietos y nietas utilizando herramientas de IA”, que organizó la Comisión de Derechos Humanos de la Asociación de Magistrados y Funcionarios de la Justicia Nacional (AMFJN).

El panel, coordinado por Diego Spilotti, contó además con la presencia de Diego Weinberg, secretario de Relaciones Institucionales de la Facultad de Ciencias Exactas e investigador del CONICET; Leandro Lombardi, director de Quantit, y Patricio Rovira, presidente de la Comisión de Derechos Humanos de la AMFJN.

Desde la informática, la genética y las políticas públicas, los panelistas reflexionaron sobre los desafíos éticos y jurídicos



Los panelistas del encuentro.

cos que implica las herramientas tecnológicas y cómo pueden ser utilizadas para el esclarecimiento de casos de violaciones de derechos humanos, incluida la búsqueda de los nietos y nietas que buscamos desde Abuelas.

La AMFJN trabaja en la defensa de los derechos humanos, particularmente en relación con el acceso a la justicia y la lucha contra la impunidad, y como lo ha demostrado, con especial énfasis en la búsqueda de las personas apropiadas durante la última dictadura.

“En la Comisión de Derechos Humanos hemos buscado siempre tratar temas jurídicos de actualidad, con una visión vinculada al acceso a justicia y a la realización efectiva de derechos. Buscamos generar reflexión sobre la función, y ofrecer a los asociados herramientas útiles para el mejor desarrollo de la tarea judicial y de los ministerios públicos. Utilizando como eje el derecho convencional y la jurisprudencia internacional en la materia. Sostenemos una visión transversal relacionada con los principios democráticos, las cuestiones de género y diversidades, el respeto al medio ambiente, entre otras. Manteniendo presente los procesos de Lesa Humanidad como una constante, realizando eventos que periódicamente traten esos temas”, señalan desde la entidad. ■

BREVES



Muestra sobre Buscarita

“¿Cómo una vida puede traspasar fronteras?”, así se titula la muestra de la artista chilena Katherine Moya Farías enteramente dedicada a Buscarita Roa, vicepresidente de Abuelas. Acrílico, collage, electrografías y planos arquitectónicos componen las 40 piezas que emanan de la resignificación y reconstrucción de diferentes relatos de Buscarita y su vida, que ha estado llena de despojos y reencontros. La exposición puede visitarse en el Museo del Estallido, en la capital trasandina.



Efecto Eternauta

“Lo que sucede con la serie es esperanzador, y hace que creamos que es posible que esto nos ayude a encontrar al siguiente de esos 300 nietos y nietas que aún buscamos desde Abuelas, entre los que están los dos que pertenecen a la familia Oesterheld”, manifestó el nieto Manuel Gonçalves, miembro de nuestra Comisión Directiva, en declaraciones a la prensa. Medios de distintos lugares del mundo se hicieron eco de la suba de consultas sobre identidad que se dio tras la emisión de la serie.



Adiós amigo

Abuelas despidió con dolor al querido Pepe Mujica, fallecido el pasado 13 de mayo. Se fue un luchador de la Patria Grande, un dirigente aguerrido, humilde, tenaz, comprometido como pocos con los débiles y las causas justas. “Es una persona que no se va a morir nunca porque es el ejemplo”, había dicho Estela de Carlotto tras su último y cálido encuentro en la chacra de Pepe y Lucía, en Uruguay. “El pueblo latinoamericano lo llora, pero su guía perdurará”, expresamos en un comunicado.



Nieto 133

“Saber mi origen me ayudó a no quedarme en esos 46 años de mentira”, expresó el nieto restituido Daniel Santucho, durante la presentación de su libro “Nieto 133. Mi camino hacia la verdad”, en Ushuaia y Río Grande. En una actividad organizada por el Sindicato Unificado de los Trabajadores de la Educación Fueguina (SUTEF) y la Red por el Derecho a la Identidad local, Daniel agradeció que “el libro pueda estar en cada colegio, que pueda estar en manos de cada alumno, eso es inmenso”.

Por REP

